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合肥加装电梯走上“快车道”
专家表示：最大阻力仍是低层住户需求

“装了电梯之后，老年人生活方便了很多。”今年85岁，住在省公安厅宿舍的肖大爷向记者说道。

省公安厅宿舍加装电梯工程从去年年底就已开始，目前已有近10部电梯投入使用。

2019年元旦刚过，《合肥市既有住宅加装电梯工作实施意见》正式出台，这项政策两年来为省城

“带来”了超过200部电梯。今年9月，政策中原先居民的“一票否决”条款被取消，加装电梯走上了“快

车道”。一直以来，许多老旧小区的居民纷纷向加装电梯竖起大拇指，也有不少人提出了反对意见。对

此，业内专家则认为，低层住户的需求仍是目前加装工作的最大阻力。 ■ 记者 唐朝 文/图

据了解，今年10月，位于合肥市马鞍山路

与太湖路交口附近的万振逍遥苑内，又有一部

加装电梯完成施工并投入使用。11月2日，记

者来到该小区内看到，多层住宅中已有4个单

元加装的电梯投入了使用。

与合肥市其他小区加装的电梯一样，万振

逍遥苑内加装的几部电梯也都独立于住宅楼

之外，与住宅楼用廊桥相连。一栋高6层的住

宅楼，电梯停靠3、4、5、6共4层，使用电梯也需

刷卡才能进入。

“严格意义上讲，万振逍遥苑不算是多老

多旧的小区，但里面住的老年人还是有不少。”

小区2期的居民吴先生对记者说道，在加装电

梯之后，自己可以明显感觉到那几个单元的老

年人下来散步、锻炼的频率增加了。

吴先生表示，老旧小区加装电梯国家也在

大力推进，现在已经是大势所趋。“希望可以把

更多的老旧小区加装电梯的工作提上日程。

老小区里住了很多上了年纪的人，装电梯会让

生活便利许多。”吴先生说道。

就在今年上半年，合肥市范围内共有67

部电梯被提上了加装的日程，完成加装方案审

查待开工9部。根据有关政策，合肥市将给予

每一部加装电梯20万元的加装补贴，由市、区

两级各承担50%，而前期由住户分摊的费用也

可使用个人公积金和房屋公共维修资金。

2019年1月，合肥市出台了《合肥市既有

住宅加装电梯工作实施意见》（下称《意见》）。

2019年、2020年，既有住宅加装电梯均被列入

合肥市政府为民办实事事项，对改善居民居住

条件、提升居民居住品质、提升养老服务水平，

具有重要意义。两年来，合肥市共建成电梯

206部，建成使用91部，惠及75个小区、151栋

住宅、206个单元、2748户居民。

此前，《意见》第五部分“实施程序”第（一）

条“意见征询”中规定：“本小区、本幢或本单元

三分之二以上业主有加装意向的，由业主委员

会或者推选的业主代表组织开展书面意见征

询并签订书面意向书。书面意见征询应当征

询所在小区、单元或本幢所有业主意见，并经

不低于三分之二以上业主同意。书面意见征

询过程中，有反对意见的，不得安装。”

今年9月，经过修改的该条款内容调整为：

“本小区、本幢或本单元三分之二以上业主有加

装意向的，由业主委员会或者推选的业主代表

组织开展书面意见征询并签订书面意向书。书

面意见征询时，凡需业主共同决定的事项，应当

根据法律规定进行表决。在实施过程中遇有矛

盾，经协商不成，通过司法途径解决。”

合肥市住房保障和房产管理局老旧办负

责人表示，由于原先《意见》的内容中规定造成

一些小区电梯加装受阻，居住环境难以得到改

善，因此接到不少小区的居民反映称希望修改

相关条款，让加装电梯工作开展更为顺利。

“从法律层面来看，目前国家也没有法律

条款明确规定支持‘书面意见征询过程中，有

反对意见的，不得安装’这条内容。”该名负责

人表示，经过综合考虑，合肥市决定对《意见》

做出调整，修改后的内容也通过了司法部门的

合法性审查。

今后，如果低层住户仍不愿意加装电梯该怎

样处理？据介绍，根据修改过后的《意见》，应由

小区、单元业主自行协商。如果协商后依然无法

达成一致，最终可通过起诉等法律途径解决。

与此同时，在许多居民为家门口新加装的电梯交口称

赞时，同样也有些不赞同的声音传来。在9月《合肥市既有

住宅加装电梯工作实施意见》做出修改后，有网友便留言表

示要考虑低层住户的权益，希望可以保留反对的权利。

“当初加装电梯征求意见时，周围的邻居就有反对的，

最后也没达成统一意见。”近日，家住省城包河区民航小区

19栋1楼的张阿姨向记者说道。张阿姨向记者介绍，该小

区最早始建于1980年左右，小区里住宅楼的“年龄”基本都

在20多年甚至25年以上。

“当时因为‘一票否决’没能成功加装电梯，现在政策修

改了，但是也没人再提了。”张阿姨表示，自己虽然住在1楼

用不上电梯，但如果后期征求加装电梯意见，自己也会同

意。张阿姨告诉记者，由于自己所住的是老旧小区，原先很

多居民业已搬走，将房子出租给了别人。“房主不住在这里，

对于他们来说享受不到好处，也许还得分摊费用，所以征求

意见时他们会反对。”

“我们这里也是很多人把房子租出去之后，自己不住在

这里，对于电梯也没有使用需求，也就没同意加装。”合肥市

庐阳区光明新村10号楼的一位居民向记者说道。

除了部分居民的反对外，不少老旧小区本身年代较久、

设施陈旧，也成为了加装电梯的阻碍之一。记者在采访中

了解到，老旧小区集中的合肥市三孝口街道龚湾社区内目

前还没有一座加装电梯开工建设。11月3日，该社区一名

工作人员向记者表示，由于辖区内的小区年代久、楼距小、

电线杂，加装电梯施工难度较大。“在政策修改后，目前社区

有两部加装电梯正在备案，但年内能否开工还不能确定。”

工作人员向记者说道。

安徽清源房地产研究院院长郭红兵告诉记者，老旧小区

加装电梯，对低层住宅的采光、后期的二手房售价基本没有影

响。“由于老旧小区加装电梯的和住宅楼单元入户门基本在北

面，所以一般来说对采光并没有什么影响。”郭红兵说道。

随后，记者查询合肥某二手房中介网站后发现，在几个

合肥已经有加装电梯投入使用的老旧小区中，挂牌出售的

低层住宅与中层、高层住宅单价相差无几，还有部分低层住

宅房源的价格高于中层、高层住宅。

郭红兵表示，目前造成加装工作受阻的最大原因仍是

低层住户的需求。“1层住户不需要电梯，2层住户除了搬重

物一般也不会需要电梯。由于加装的费用需要整个单元共

同分担，所以有些低层住户就会产生抵触。”郭红兵说道。

“从政策上说，现在修改后的条款对于住户的分担费用

没有硬性的规定了。”郭红兵向记者说道，对于如住在3、4、

5、6层这样中高层住户来说，一个单元内各家投入用于加装

电梯的资金的比例可以通过友好协商来完成，可以说是一

个好消息。

电梯加装后老人下楼锻炼次数增加了

两年来合肥市建成使用加装电梯91部

老旧小区设施老化
也是加装阻碍之一

业内专家：
目前最大阻力仍是低层住户需求

合肥万振逍遥苑内加装的电梯合肥万振逍遥苑内加装的电梯

电线外露、道路拥挤成为加装电梯阻碍之一


